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ATA DE REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO PERÍMETRO DE AÇÃO INTEGRADA 

CABUÇU DE BAIXO 4 E 5 – TRIÊNIO 2022-2025 

Aos vinte de setembro de dois mil e vinte e três, as quinze horas nas dependências 

do CRAS Brasilândia III, localizado à Rua Ibiraiaras, nº 372 – Brasilândia- SP, 

reuniram-se os (as) membros (as) conselheiros (as) do Conselho Gestor dos 

Perímetros de Ação Integrada (PAIs) Cabuçu de Baixo 4 e 5, representantes da 

Sociedade Civil: Conselheiro Suplente Sr. Jonatha Diego de Sena Roza, Conselheira 

Titular Sra. Noêmia de Oliveira Mendonça, Conselheiro Titular Sr. Raimundo Silva de 

Jesus, Conselheira Titular Sra. Vera Lucia Hoyte, Conselheira Titular Sra. Iara 

Aparecida Ribeiro. O Poder Público foi representado pela Coordenadora do 

Conselho Gestor, a técnica social a Sra. Glécia Morena Duarte (Secretaria Municipal 

de Habitação- SEHAB/DTS- Norte), Conselheira Titular Rosimeire Valentim Pazzini 

(Secretaria Municipal de Educação- SME), Conselheiro Titular Sr. Deodoro Antonio 

Oliveira Vaz (Secretaria Municipal e Meio Ambiente- SVMA), e Conselheiro Titular Sr. 

Reginaldo Batista dos Santos e Conselheiro Suplente Claudio Ferreira dos Santos 

(Companhia de Saneamento Básico de São Paulo- SABESP). Participaram como 

convidados o senhor Heitor Sertão (Supervisão de Habitação – Subprefeitura 

Freguesia do Ó/Brasilândia) e as técnicas da Gerenciadora COBRAPE Rosilda 

Maria de Andrade e Rosana Aparecida Pereira. Vale destacar, que estiveram 

ausentes na reunião os (as) membros (as) componentes da sociedade civil, e 

Conselheiro Titular senhor Quintino José Viana, Conselheiro Suplente senhora 

Tiffany Paulino de Souza, Conselheiro Suplente Anderson de Jesus Souza, 

Conselheira Titular Lucimeire Gomes da Silva Souza, Conselheira Suplente senhora 

Vilma Maria de Jesus, Conselheiro Suplente Tatiane Vieira dos Santos e Conselheira 

Suplente senhora Maria da Silva Souza, e membros componentes do Poder Público 

Conselheira Suplente Cibele Nunes de Trindade (Secretaria Municipal de Habitação 

– SEHAB), Senhores Conselheiro Titular Alexandre Moratore e Conselheiro Suplente 

Rodrigo Felipe de São Pedro Souza (Secretaria Municipal de Infraestrutura Urbana e 

Obras- SIURB), Conselheiro Titular Senhor Enoques Bispo Silva e Conselheira 

Suplente senhora Sueli de Almeida Venâncio (Subprefeitura Freguesia do 

Ó/Brasilândia, Conselheiro Suplente senhor Jean Carlos Vilas Boas Sasso 

(Secretaria Municipal de Educação – SME), e Conselheira Suplente Maria Paula 

Marcondes Flit (Secretaria Municipal do Verde e Meio Ambiente – SVMA). A 

presente reunião teve como pauta: Apresentação das Secretarias e Concessionária 

que compõem o Conselho Gestor. A reunião teve início com o questionamento feito 

pela coordenadora do Conselho aos demais conselheiros (as) sobre a leitura prévia 

da Ata da Reunião do dia 19.07.2023 enviada por e-mail com o intuito de otimizar o 

tempo para discussão de assuntos da reunião. Informa que as Atas são 

publicizadas, para isso precisam ser aprovas e os conselheiros (as) precisam ter 
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conhecimento do conteúdo. Os conselheiros (as) presentes concordam com a fala, e 

quando perguntados não apresentam ressalvas, correções e adequações da Ata, 

sendo essa aprovada por unanimidade. Senhora Glécia deu continuidade 

apresentando os seguintes Informes: Apresentação da Secretaria Municipal de 

Educação (SME) e Secretaria Municipal de Infraestrutura Urbana e Obras com 

previsão de apresentação para a Reunião Ordinária agendada para o dia 

18.10.2023; e Devolutiva da conversa realizada com a equipe da Coordenadoria de 

Regularização Fundiária (CRF) sobre o assentamento Associação dos Moradores do 

Jardim Boa Vista. De acordo com a CETESB a área ainda precisa de Termo para ser 

declarada área reabilitada. Senhor Raimundo solicita a retomada das discussões 

para ter maiores informações a serem repassadas à população. Após diálogo, foi 

sugerido pela Coordenação do Conselho que fosse formada comissão para 

explanação detalhada do assunto com agendamento de reunião a ser realizada na 

Secretaria de Habitação. Sugestão aceita pelos presentes e se apresentaram como 

representantes Senhor Raimundo e Senhora Noêmia. Glécia pergunta se há objeção 

aos integrantes da comissão. Diante de negativa dos demais conselheiros (as) 

presentes ficou assim estabelecida. Dando continuidade a Conselheira Vera 

pergunta à Coordenadora se há retorno da Carta protocolada em 

SEHAB/Expediente. Informa aos presentes que a devolutiva recebida foi que: a 

presente reunião está para ser agendada e quando ocorrer a Diretora de DTS Norte 

será avisada. Diante do informado os conselheiros (as) concordam em protocolar 

nova Carta reforçando o pedido e solicitando número de processo. Acordado entre 

os presentes que a conselheira Vera protocolará o novo documento junto à SEHAB. 

Dando início à pauta, o conselheiro suplente Claudio Ferreira dos Santos, da 

Companhia de Saneamento Básico do Estado de São Paulo (SABESP) realizou a 

apresentação da concessionária através da projeção em slides onde foi feita a 

apresentação dos programas em andamento e os previstos para iniciar e a qual 

contrato pertencem; fornecido os endereços das agências para atendimento ao 

público, com informação de horário de agendamento. Após a apresentação foi 

aberto diálogo entre os presentes. A conselheira titular Iara questiona sobre a 

regularização do sistema de água do Jardim Paraná. Se é o local que está previsto 

para ser removido. Conselheiro Claudio responde que a Sabesp só irá atuar onde há 

projeto. Senhora Iara pergunta sobre o projeto para o esgoto do Cabuçu de Baixo, 

se este será para o próximo ano? Conselheiro Suplente Claudio esclarece que os 

projetos já estão prontos e a licitação será aprovada em 2024, com início das obras 

para o segundo semestre, informa que é montado um pacote de projetos que inclui o 

Jardim Princesa. Senhora Noemia propõe apresentação mais ampla em relação aos 

projetos para saber se os órgãos públicos estão dialogando, para que as 

intervenções sejam efetivas e não haja desperdício de dinheiro público. Senhor 

Claudio cita o projeto do rio pinheiros onde há tecnologia que trata e despolui a água 
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de fundo de vale. A Coordenadora Glécia complementa a fala citando que SIURB 

tem proposta de canalização do córrego, e que há trechos em que há necessidade 

de remoção. A conselheira Noemia cita que no Jardim Damasceno, há necessidade 

de a intervenção ser conjunta para resolver o problema das enchentes. Senhor 

Claudio esclarece que o assunto diz respeito a drenagem urbana e SABESP é 

esgotamento sanitário. Esclarece que Sabesp, SIURB, SEHAB e SVMA estão 

sempre dialogando. A conselheira Vera questiona a construção do piscinão.  Senhor 

Claudio esclarece que esta obra é de responsabilidade da SIURB. Senhora Vera 

pergunta sobre as reuniões da Sabesp e o conselheiro titular da Sabesp senhor 

Reginaldo informa que toda 1ª (primeira) terça-feira do mês, às 09h30 é realizada 

reunião da SABESP na Subprefeitura Freguesia do Ó, onde a participação é aberta 

ao público, podendo no momento esclarecer dúvidas. A conselheira titular Vera 

reforça a importância dos munícipes na participação dessa reunião para entender 

mais sobre as intervenções no perímetro. O conselheiro Raimundo solicita a 

adequação e regularização do sistema de esgoto localizado Jardim Boa Vista, parte 

do local tem rede instalada pela Sabesp e outra parte a rede é imprópria e foi 

construída de forma irregular pela população ocupante da área. Informa que, por 

diversas vezes encaminhou e-mail para a SABESP com a solicitação e até o 

momento não teve retorno. Apresenta seu descontentamento com o problema 

citado, visto que como representante eleito pela comunidade recebe cobranças 

diárias e não tem posicionamento para transmitir à população local. O Conselheiro 

Reginaldo informa que a Sabesp tem interesse em regularizar. A conselheira Noemia 

sugere visita para levantamento das ruas que estão sem rede regular para dar 

prosseguimento ao processo. O senhor Claudio informa o número de contato 

telefônico para dialogar e se apropriar do assunto na tentativa de auxiliar na 

resolução do problema. A conselheira titular da Educação Rosimeire questiona a 

possível privatização da concessionária, e caso isso ocorra se os projetos terão 

continuidade. O conselheiro Claudio cita legislação federal, que é o marco legal de 

saneamento que prevê a universalização do esgotamento sanitário/saneamento tem 

que acontecer até 2033. Finalizada apresentação com os agradecimentos ao 

conselheiro Claudio. Senhora Glécia disponibiliza o espaço para a próxima 

apresentação. A apresentação da Subprefeitura Freguesia do Ó/Brasilândia ficou a 

cargo do Chefe de Gabinete senhor Heitor Sertão, que de forma verbal, expôs a 

estrutura da Subprefeitura. Esta é do ano de 2002. Com a ideia de descentralizar 

todo o serviço para as 32 Subprefeituras.  Apresenta o organograma composto por 

Subprefeito, Chefe de Gabinete, 04 (quatro) Coordenadorias, Administração e 

finanças, Planejamento e desenvolvimento urbano (fiscalização), Projetos e obras e 

Governo local. Senhor Heitor informa que os atendimentos ao público são realizados 

na Subprefeitura, mas a partir do mês de outubro será inaugurado o Descomplica, 

com todos os serviços da Prefeitura disponibilizados para a população. Podendo os 
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interessados comparecerem para atendimento ou agendar horário através do 

telefone SP156. Senhor Heitor cita a pouca utilização do telefone SP 156 pela 

população e a Conselheira Noemia pergunta qual o papel do Coordenador do 

Governo local e qual projeto de intervenção para resolver o problema da enchente 

no Jardim Damasceno? Senhor Heitor informa que o papel do governo local é a 

interação com a população, através da cultura, esporte etc. Coordenadora Glécia 

pergunta como o governo local é acionado. Senhor Heitor informa que é possível 

fazer o contato via telefone ou presencialmente. Senhora Iara informa que fez 

contato para denunciar barulho de um estabelecimento comercial que nos finais de 

semana (quinta-feira a domingo) vira casa de show, em frente à sua casa, relata que 

o SP156 não fornece número de processo SEI, mas sim de número de protocolo. 

Encaminhou este à Subprefeitura para o setor de fiscalização e o caso não foi 

resolvido. Não foi feita visita no local. Entraram em contato com o Programa Silêncio 

Urbano (PSIU) da Prefeitura de São Paulo e foi orientada a encaminhar o protocolo 

para a Secretaria Municipal de Subprefeituras, mas não sabe como proceder no 

caso. Questiona se é necessário fazer a reclamação pelo canal 156 toda semana. 

Conselheira Iara informa que funcionário da Subprefeitura já esteve no local para 

dialogar com o proprietário e por um período o barulho foi mantido sob controle, mas 

depois de um tempo voltou a níveis ensurdecedores. Os moradores voltaram a fazer 

a denúncia e não tiveram respostas, por isso a necessidade de número de processo 

SEI para que os munícipes possam acompanhar o andamento das denúncias feitas 

desde o ano de 2022. Questiona se os protocolos podem virar processo SEI. Senhor 

Heitor informa que podem virar processo sim, e esclarece sobre os procedimentos 

adotados pela fiscalização iniciando com notificação, multa até o fechamento do 

estabelecimento e que a qualquer momento a conselheira pode entrar em contato 

com a Subprefeitura para relatar a situação. A Coordenadora Glécia informa que a 

legislação é válida para propriedade pública ou privada e sugere que seja agendado 

um diálogo na Subprefeitura podendo de lá sair com algo mais concreto sobre o 

assunto tratado acima. O Conselheiro Suplente Jonatha solicitação informações 

sobre a quem é atribuída a instalação de sinalização para lombada, que no Jardim 

Boa Vista tem lombadas que não tem sinalização. Senhor Heitor esclarece que o 

contato pode ser feito através do SP156 e que após a instalação do Descomplica a 

solicitação também poderá ser feita através desse órgão. Dando continuidade fala 

que todo ano o Executivo elabora o Plano Plurianual, que são as metas que 

precisam ser estabelecidas e executadas. Posterior ao Plano Plurianual vem a Lei 

Orçamentária de onde sai o recurso financeiro para executar o Plano. As 

Subprefeituras participam na elaboração do Plano Plurianual identificando quais são 

os problemas da sua região e informa que representante do Governo local convida 

os munícipes para dialogar indicando o que querem colocar no orçamento do ano 

que está sendo discutido. Esclarecendo que nem todas as solicitações são 
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contempladas. A conselheira Rosimeire informa que existe alguns fóruns que são 

importantes a participação dos conselheiros (as). Senhora Noemia cita que o 

orçamento de 2024 já era para estar em discussão, porque primeiro se discute na 

região através das audiências públicas e depois o legislativo. A Coordenadora Glécia 

sugere que seja feita consulta das agendas dos cronogramas de reuniões sobre o 

Plano Plurianual e Orçamento Público. O Conselheiro Raimundo informa saber que 

a CET não faz parte da Subprefeitura, mas que em seu bairro há duas escolas onde 

não existe semáforo para garantir a segurança das crianças. Já foi feito pela 

comunidade documento com coleta de assinatura (abaixo assinado) e que não teve 

resposta. Questiona se há algum órgão que pode acionar a CET para que esta faça 

a instalação da sinalização adequada ao local. Conselheira Rosimeire esclarece que 

a Secretaria Municipal de Educação recebe Ofícios das escolas com a solicitação de 

instalação de sinalização, abre processo SEI e encaminha para a CET, e esta tem 

atendido todas as solicitações. Senhora Rosimeire explica que no caso das escolas 

parceiras encaminhar-se e-mail que será criado processo SEI e seguirá os tramites 

normais. Senhor Raimundo informa que já houve a presença de um técnico no local 

e informou não ser possível a instalação. A última apresentação foi realizada pelo 

conselheiro titular da Secretaria Municipal do Verde e Meio Ambiente (SVMA) senhor 

Deodoro que projetou em formato de slides o conteúdo, fazendo breve explanação 

sobre as regiões da cidade e munícipios limítrofes. Após, esclarece que em contato 

com a Coordenadora do Conselho, informou a essa que iria disponibilizar no grupo 

de WhatsApp do Conselho os links para consulta previa dos conselheiros (as) para 

que fossem apresentadas dúvidas no decorrer da apresentação. Senhor Deodoro 

informa que irá abordar o assunto e as atribuições da Secretaria do Verde que 

envolve saneamento, meio ambiente, poluição do ar, da água e do solo. A parte de 

coleta de esgoto e a parte de abastecimento de água é de competência da SABESP. 

Uma fração do saneamento que fica com a Prefeitura é de resíduos sólidos (coleta 

de lixo, transbordo e destinação final), esses resíduos são tratados pela Amlurb. 

Essa no passado era alocada nas Subprefeituras e atualmente está em outra 

autarquia. Senhor Heitor informa que a parte de limpeza urbana está sob a 

responsabilidade da Subprefeitura. O ideal é que toda água de chuva escorra para o 

rio porque essa é limpa, mas ocorrem as ligações irregulares da rede de esgoto por 

parte da população que reside nas proximidades dos rios, sendo esse o ponto mais 

próximo para o descarte. Conselheira Vera interrompe a fala informando que a 

SABESP também realiza as ligações citadas. Conselheiro Deodoro informa que quer 

esclarecer que existe uma tubulação de chuva e a água de esgoto tem que correr 

em outro lugar. Se a água de chuva recebe o esgoto isto é despejado nos rios e 

causa poluição. Esclarece que a cidade São Paulo tem muitos rios enterrados e 

canalizados e que hoje a Secretaria do Verde está trabalhando para abrir esses rios. 

Cita o progresso feito por outros países na remodelação e despoluição dos rios. Cita 
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o estudo feito pela Geografia da USP sobre temperatura. Antes da instalação do 

rodoanel e depois identificando que a temperatura aumentou 10 graus em média. 

Isso ocorre devido a retirada da vegetação. Quando essa retirada é feita a legislação 

obriga realizar a compensação ambiental (muda, multa etc.), mas essa 

compensação precisa ser importante para que o meio ambiente se mantenha. 

Dando continuidade, Conselheiro Deodoro informa aos presentes a localização da 

Secretaria, Rua do Paraíso, nº 387. Explana sobre a área no entorno do Parque do 

Ibirapuera que é um local arborizado e aponta outros locais com grandes áreas 

verdes (Parque Alfredo Volpi, Cidade Universitária e Parque Vila Lobos). Em seguida 

passa a abordar os assuntos nos links apresentados para acesso da população. 

Pelas técnicas sociais foi feito acesso aos links em tempo real para explanação mais 

ampla. O conteúdo dos links versa sobre: Organograma e Estrutura Administrativa 

da Secretaria, UMA PAZ que promove cursos diversos, Conselhos Gestores de 

Parques etc. Senhor Deodoro sugere acessar o site para se informar sobre o 

planejamento do mês. Conselheira Noemia informa que após realizar o contato é 

enviado mensalmente a programação do mês. Conselheiro Deodoro aborda a forma 

de participação, composição, legislação etc. Cita o Conselho Gestor APA Capivari-

Monos (zona sul) limítrofe com Itanhaém, que foi classificado como área de proteção 

ambiental para que houve a preservação da vegetação de Mata Atlântica lá 

existente. Para além das APAs existem os Parques Naturais (Bororé (zona sul), 

Fazenda do Carmo (zona leste) CADES – Conselho Regional de Meio Ambiente, 

Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz – Existem CADES Regionais 

alocados em cada Subprefeitura e existe condição de participação popular. 

Conselheira Noemia informa ter participado, mas após a mudança de local das 

reuniões ficou impossibilitada esclarecendo que dependendo do Regimento não é 

aberto à população. Conselheiro Deodoro informa que todo assunto relacionado ao 

meio ambiente é tratado no CADES. Conselheira Noêmia informa que o Conselho é 

um articulador para discutir demandas da região e propor intervenções. Sendo o 

Subprefeito ocupante dos cargos de Presidente e Coordenador do Conselho, 

comandando os debates da mesa. Senhora Noemia relata que muitos dos 

integrantes não tem conhecimento do papel do Conselho e a Prefeitura tem 

dificuldade em trabalhar o processo de formação dos conselheiros e a participação 

popular que coincide com o horário de trabalho, podendo participar somente quem 

não exerce atividade remunerada. Isso impacta nas discussões pois querem ficar 

discutindo demanda individual e não o processo no coletivo. É um espaço 

importante com composição dentro das diretrizes do Conselho, contando com a 

participação de Secretarias e obrigatoriedade de participação da Subprefeitura. 

Conselheira Rosimeire relata que o atual Conselho estará vigente até este ano e que 

provavelmente em 2024 haverá eleições. Conselheiro Deodoro se coloca à 

disposição para trazer ao Conselho informações sobre nova eleição. Conselheira 
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Vera propõe acessar o link para consultar informações sobre publicações, atividades 

sendo realizadas etc. Senhor Deodoro elogia a Coordenação que em consenso com 

os membros (as) do Conselho, por abordar dentro das capacitações o 

funcionamento dos órgãos públicos, pois é necessário conhecer o sistema para 

saber onde pode atuar para alcançar respostas das demandas. Conselheira Noemia 

solicita informações sobre qual setor da Secretaria do Verde deverá acionar para 

subsidiar na construção de Regimento do Parque Linear do Canivete. Conselheiro 

Deodoro informa que é o Conselho Gestor de Parques, que terá mapeado todos os 

parques da cidade. Explana sobre o Parque Estadual da Cantareira e áreas verdes 

que o compõem, esclarecendo que tentam prevenir que a ocupação existente 

próxima ao Parque da Cantareira chegue até o local. Senhora Noemia questiona se 

haverá implantação de projetos na região. Informa compor o Conselho Gestor do 

Parque Linear do Canivete e ter participado da 1ª reunião onde foi informado que a 

Secretaria tem data planejada para plantio de mudas na região. Questiona se o 

plantio faz parte da compensação ambiental, visto que as obras do Rodoanel estão 

sendo retomadas. Solicita que o conselheiro Deodoro verifique nos setores da 

Secretaria do Verde se há projeto de plantio e a que ser refere. Senhor Deodoro cita 

o Plano Municipal de Arborização Urbana (PMAU) para que seja feita consulta pelos 

membros (as). A Coordenadora Glécia sugere que o senhor Deodoro complementar 

as informações após consulta interna. Senhor Deodoro cita o link do sistema Geo 

Sampa. Senhor Deodoro esclarece que em casos de áreas verde ocupadas está em 

andamento um convenio com a Guarda Civil Metropolitana (GCM) para dar apoio 

nas vistorias em conjunto com os profissionais da Secretaria do Verde que conta 

com  poucos funcionários. Se coloca a disposição para realizar o contato com esse 

órgão para que eles cuidem desse assunto, citando que se a área for municipal 

parte da fiscalização é de competência da Subprefeitura, devendo os atores 

trabalharem em conjunto. Conselheira Vera solicita informações sobre o projeto do 

Parque Linear do Canivete e outros que estejam em andamento para o território. 

Conselheiro Deodoro informa que foi feita uma parte e que parou e depende de 

outras questões para continuidade. Finalizando a apresentação e diálogo com os 

demais conselheiros (as) senhor Deodoro disponibiliza seu e-mail e telefone 

corporativo para contato, apresentando brevemente o setor onde está alocado para 

exercício das funções - CPA – Coordenação de Planejamento Ambiental – Divisão 

de Projetos Urbanos (DPU). Glécia pergunta aos presentes sobre dúvidas. Não 

havendo dúvidas sugere ao Conselheiro Deodoro realizar um levantamento do que 

está em andamento de fato para o território e se há previsão de licitação. Senhor 

Deodoro solicita auxílio da população na identificação de áreas verdes ocupadas 

citando que não há possibilidade de construção de parque se não houver arvores. 

Senhora Glécia Informa a data da próxima Reunião Ordinária (18.10.2023) ficando 

os presentes previamente convocados. Conselheira Noemia solicita informações 
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sobre quais áreas do Damasceno que há processo envolvendo a Secretaria 

Municipal do Verde e Meio Ambiente. A Coordenadora Glécia responde citando lista 

anteriormente apresentada junto ao Conselho pela arquiteta Elaine. Finalizando, 

Glécia menciona que ficou a definir o local para realização da próxima Reunião visto 

ter entendido que o Conselho poderia pensar em outros locais para o 

desenvolvimento da atividade. Coloca a opção de local em votação, que por 

unanimidade permanece sendo realizada no CRAS Brasilândia III.Técnica Rosilda 

menciona a pesquisa de avaliação enviada aos conselheiros (as) sobre a pauta 

Acesso ao Processo SEI e solicita aos que não responderam que façam o mais 

breve possível. Sendo a informação reforçada pela Coordenadora do Conselho com 

o intuito de melhorar a metodologia das capacitações. Fornecido aos conselheiros 

(as) orientações sobre o link para responder a pesquisa e finalizada a reunião. 

 

ATA lavrada pela Assistente Social: Rosana Aparecida Pereira. 


